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 حفل التكريم
  ))كلمة  الإفتتاح(( 

 :عريف الحفل الأستاذ عدنان صعيدي الأمسية بالكلمة التالية افتتح
 .. بسم االله الرحمن الرحيم-
 ..ه وأصحابه أجمعينم على سيدنا محمد، وعلى آلى االله وسلّ الحمد الله رب العالمين، وصلّ-
 في هذا الس الكريم، والَّذي يسرنا في هذه الليلة          أن التقينا ثانيةً  )  سبحانه وتعالى ( نحمد االله    -

أن نسعد بالاحتفاء فيه بصاحب السمو الملكي الأمير محمد الفيصل آل سعود وفي البداية يسرني أن أقرأ                 
 :عليكم نبذة موجزة من السيرة لسموه

 الملك عبد العزيز آل سعود مؤسس المملكة        وحفيد)  يرحمه االله ( الثاني للملك فيصل      هو الابن  -١
 .العربية السعودية

 .م١٩٣٧في عام ) المملكة العربية السعودية( ولد سموه بمدينة الطائف -٢
 ودرس سموه بالمملكة العربية السعودية والولايات المتحدة الأمريكية، وهو الأول في الأسرة              -٣

 .ودية الَّذي حصل على شهادة جامعية عليا من الجامعات الغربيةالسع
 كذلك يعتبر أول أمير سعودي وجه اهتماماته للعلوم والتكنولوجيا الحديثة، لخدمة الاقتصاد              -٤

 .واتمع والإنسانية
٥- ه عام     تخرمن جامعة منلو بكاليفورينا بالولايات المتحدة الأمريكية، وحصل          م١٩٦٤ج سمو 

شهادة الاقتصاد وإدارة الأعمال، وعاد للعمل بمؤسسة النقد العربي السعودي للاحتكاك           على  
بالبنوك والاقتصاد العالمي في ذلك الوقت، والَّذي أدى فيما بعد إلى انطلاقه لتحقيق فكرة                

 .الاقتصاد الإِسلامي
للمواطنين بالمملكة   وبعد عام توجه سموه لتحقيق فكرته عن معالجة مياه البحر، لتوفير المياه               -٦

م بتنفيذ خطة الدولة الطموحة     ١٩٧٧  -م  ١٩٦٤العربية السعودية، وقام في الفترة من عام        
 بليون  ٢٥لإقامة محطات تحلية المياه بمختلف مناطق السعودية، بلغت تكاليفها بما يزيد عن               

 .م١٩٩٠بحل مشكلة المياه بالسعودية إلى ما بعد عام ) بحمد االله(دولار، وانتهت 



٧- ه على أثر ذلك باهتماماته في مجال تطوير أساليب تحلية المياه واختير عام                 عم ١٩٧٦رف سمو
 .بأمريكا برجل العام لحل مشاكل المياه) nwsla(في الجمعية العمومية 

م بإعلان فكرته عن سحب جبال الثلج من القطب الجنوبي، كطريقة           ١٩٧٧ قام سموه في عام      -٨
 وعقد لذلك مع مجموعة من       ؛ اللازمة للشرب والزراعة للمناطق المحتاجة      بديلة لتأمين المياه  

 الخبراء والعلماء في جامعات أيوا بأمريكا، وكامبردج بإنجلترا، وباريس بفرنسا؛ مؤتمراتٍ             
 .، أثبتت وأوصت جميعها بإيجابية الفكرة وإمكانية تنفيذها والحاجة إليهاوندواتٍ

ل هذه الفترة في اجتماعات منظمة الأغذية والزراعة العالمية والأمم          ل سموه رسمياً بلاده خلا     مثَّ -٩
 .المتحدة، والعديد من المؤتمرات الدولية

 وقام بالعديد من الزيارات الرسمية لأمريكا، وفرنسا، وإنجلترا، واليابان، وألمانيا الغربية،              -١٠
 .وجمهورية مصر العربية

ية، حضر العديد من المؤتمرات الإِسلامية في مجالات          ولاهتمام سموه بشؤون الأمة الإِسلام     -١١
التعليم والتنمية وبناء المساجد وملحقاا، والتي نتج عنها تأسيسه لمؤسسة الإيمان التي يتبعها ما              

 في عدد من الدول الإِسلامية، تم بجانب التربية والتعليم والفكر              مدرسةً ٤٠يزيد على   
 .الإِسلامي

١٢-  ه  منذ تخرظل يعمل مجاهداً لنشر الاقتصاد الإِسلامي في أرجاء العالم الإِسلامي، وفي             ج سمو 
 وقد كانت   ؛هذا الصدد قام بالعديد من الزيارات والتقى بالعديد من زعماء العالم الإِسلامي            

م، ١٩٧٧ عن إنشاء بنك فيصل الإِسلامي المصري عام         - بتوفيق االله    - ناجحة أسفرت    زياراتٍ
 ثم توالت بعد ذلك     ؛لامي السوداني، فالشركة الإِسلامية للاستثمار الخليجي     ثم بنك فيصل الإِس   

المصارف الإِسلامية، وشركات الاستثمار الإِسلامية، وشركات التكافل الإِسلامي في العديد           
با وه، كالسنغال، والنيجر، وغينيا، وتركيا، وبعض بلدان أور        من بلدان العالم الإِسلامي وغيرِ    

 .والبهانس
لاهتمامات سموه بمجالات الأمن الغذائي ولقناعته بحاجة الأمة الإِسلامية لمثل هذه               و -١٣

المشاريع، أسس سموه شركة الدمازين للزراعة والإنتاج الحيواني بالسودان، لتطوير واستصلاح           
 عن زراعة   - والله الحمد    -نصف مليون فدان مروية بالمطر في منطقة الدمازين، والَّذي أثمر            

 .لآلاف من الأفدنةعشرات ا
 وفي زيارات سموه المتعددة لنيجيريا في الأعوام الماضية، أسس سموه مؤسسة للدعوة                 -١٤

الإِسلامية تم بمجالات نشر التعليم والاقتصاد الإِسلامي وقد منحته الحكومة النيجيرية عن             



في تطوير فكرة   م، تقديراً هوداته    ١٩٨٤طريق جامعة سكنو شهادة الدكتوراة الفخرية عام        
 .الاقتصاد الإِسلامي والدعوة الإِسلامية

 وعلى رأسها جامعة    - جامعة بالدول الإِسلامية     ١٥ كما قام سموه بالتعاون مع أكثر من          -١٥
 بتأسيس المعهد الدولي للبنوك والاقتصاد الإِسلامي بدولة قبرص التركية،            -الأزهر بمصر   

 للمؤسسات الاقتصادية والمالية الإِسلامية، والَّذي      وذلك لتحضير الكوادر والعاملين اللازمين    
 المناصب الإدارية والفنية في      - الآن   -تخرج فيه العديد من الدارسين، والَّذين يتقلدون          

كتب له الاستمرارالمؤسسات المالية الإِسلامية ولكن نظراً للعجز المالي في ميزانية المعهد لم ي. 
رات والمنتديات التي تم بشؤون الاقتصاد الإِسلامي في كثير           حضر سموه العديد من المؤتم     -١٦

 .من الدول حول العالم
 كما قام بكتابة بعض المؤلفات التي تساعد المهتمين على تدارس الاقتصاد الإِسلامي،                -١٧

 .ومصطلحاته
المراجع  العلمية للبنوك الإِسلامية، والتي تعد أحد          سموه الخاصة الموسوعةَ   بع على نفقةِ   طَ -١٨

 . الأساسية للمؤسسات المالية الإِسلامية ودراساا المتخصصة
 

  ))كلمة المحتفي سعادة الأستاذ عبد المقصود خوجه(( 
 مبتدئاً كلمته   - مرحباً بضيفه المحتفى به والحضور       -ثم تحدث المحتفي عبد المقصود خوجه       

 :بقوله
 .. بسم االله الرحمن الرحيم-
- خلقِ ك، وأصلي وأسلم على خيرِ     سلطانِ  وجهك، وعظيمِ  غي لجلالِ  اللهم كما ينب    أحمدك ك ..

 .سيدنا ونبينا وحبيبنا محمد، وعلى آله وصحبه أجمعين
 صاحب السمو الملكي الأمير محمد الفيصل آل سعود، أصحاب الفضيلة، أصحاب المعالي،               -

 : الكريمأصحاب السعادة، أيها الحفلُ
 

 .كاته السلام عليكم ورحمة االله وبر-
-   بكم في هذه الأمسية التي نواصل فيها فعالياتنا، وبكثير من الاعتزازِ              يسعدني أن أرحب  

 صاحب السمو الملكي الأمير     بتكريمِ"  الاثنينية" هذا الجزء من نشاط      والإعزاز يسرنا التواصل خلالَ   
 من أهم   لنشاط في واحدٍ   بالعلم وا   من حياته الزاخرةِ   محمد الفيصل آل سعود، الَّذي استمعنا إلى جانبٍ       

 الحياة،  بص إنه ع  ذلك الَّذي قيل عنه تارةً    ..  ، والتجارة والمال  ميدان الأعمالِ ..  ميادين العطاء الإنساني  



المالُ )  :  سبحانه وتعالى (وفوق هذا وذاك، قال عنه الحق       ..  طيئة كل خ  وقيل عنه تارة أخرى إنه أصلُ     
 . الآية..والبنون زينةُ الحياةِ الدنيا

-  ضيفنا الكريم بِ     وقد أدرك التناقضاتِ - بصيرته    بصره، وعميقِ  بِثاقِ سمو   عليها   التي اشتملت 
ها، النظريات الاقتصادية الرأسمالية، وتلك الاشتراكية، مما أودى بالأولى إلى التغيير المستمر في افتراضاتِ            

     أما  ؛ في التطبيق  سح لنفسها مكاناً   وتقويض ما قبلها لتف     على نقدِ  ومن ثم أسسها النظرية، التي تقوم 
  جدواها في عالمِ    عدم  التي قامت عليها، وثبت     الفلسفيةِ النظرية الاشتراكية فقد تم تشييعها مع الأسسِ      

 .اليوم
  المصارفِ  مجالَ  الاقتصاد الإِسلامي، خاصةً     وهكذا صرف سموه جل اهتمامه لدراسةِ        -

، مما   الإِسلامية والعربيةِ   من الدولِ   في العديدِ  مارية الضخمةِ الإِسلامية، بالإضافة إلى المشاريع الاستث    
  الكثير من العملاتِ    والإنتاجية، ووفر   الإنتاجِ  البطالة ورفعِ   مشكلةِ  في معالجةِ   فعالةً ساهم مساهمةً 

 .ه التي بدأها سموفادت من الاستثماراتِالصعبة لتلك البلاد التي أَ
-     التي   الأعمال، والأداةَ   الحليف القوي لرجلِ   - وقتنا الحالي     في -   ولا شك أن المصارف تعتبر 

 الضمانات اللازمة في كافة عمليات الاستيراد        الكبرى، وتقديمِ  لا يمكن الاستغناء عنها لتمويل المشاريعِ     
 إسلامية تقوم    مصارف لهذا فكر سموه في إقامةِ    ..  والتصدير، وغيرها من المعاملات التجارية والاستثمارية     

 مجالات التجارة والاستثمار، وقد حققت تلك        المعروفة، وتعمل في جميعِ     الإِسلامية الفقهيةِ  لى الأسسِ ع
جِ      نجاحاً طيباً في كثيرٍ   )  والله الحمد   (المصارف ها، وفي ركابِ   من الدول الإِسلامية، وسارت على ها، بعض 

، والمعاضدة، من بعض    ، والسند لدعم ا وكلها تجد ..  شركات التأمين، ونشاطات المضاربة والمرابحة الخ     
 من الجهد لكي يجد المسلمون ما يحقق مصالحهم الدينية           ات، الَّذين بذلوا الكثير    المسلمين الثقَ  علماءِ

 العالمي، دون إخلال أي من الأطراف المعنية، بالأسس            الوقت يساير الركب   والدنيوية، وفي ذاتِ  
 . المتعارف عليهاالمصرفيةِ

 

 في طريق إنجازات سمو الأمير محمد الفيصل         شامخةً لخطوة الكبيرة والهامة، تقف علامةً     إن هذه ا   -
  وهي وإن كانت خطوةً    ؛بتكريمه من خلال هذه الأمسية المباركة     "  الاثنينية"آل سعود، الَّذي تتشرف     

كم إلى أن نسمع     مع ه الحضارية المتميزة، والتي أتطلع     أا لا تطغى على بقية إنجازات سمو        بارزة، إلاَّ 
 .- بإذن االله -الكثير حولها 

 

 - بحمد االله    -قد أتمت   "  سلسلة الاثنينية " أن أشير إلى أن      - ذه المناسبة الطيبة     - ويسعدني   -
طباعة الجزأين الثالث والسابع وبدأنا في توزيعهما، وقريباً جداً ستصلنا بقية الأجزاء المكملة للعشرة               

 .الأوائل من هذه السلسلة



 بتكريم سعادة الأستاذ الدكتور حسن      - بإذن االله    -في أمسيتها القادمة    "  الاثنينية" وستتشرف   -
لجميع رجال  "  الاثنينية"ظاظا، الأديب والشاعر المعروف، وكما جرت العادة، فليست هناك دعوة، و           

بتشريفهم ونعتبره تكريماًالكلمة، نسعد . 
كبير وصحبه الكرام، وآمل أن نستفيد أكثر من        أرحب باسمكم جميعاً بضيفنا ال    :   أخرى  مرةً -

 .خلال الحوار الَّذي سيعقب كلمة سموه
 .  والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته-

 
 

  ))كلمة معالي الشيخ أحمد صلاح جمجوم(( 
 :ثم أعطيت الكلمة لمعالي الشيخ أحمد صلاح جمجوم فقال

 .. بسم االله الرحمن الرحيم-
-   ين، والصلاة والسلام على أشرف المرسلين      العالم  الحمد الله رب  ..  الأمي،  سيدنا محمد النبي 

 ..وعلى آله وصحبه أجمعين
 كنت أتوقع أن يبدأ سمو الأمير بعرض بعض نشاطاته حتى يتم التعليق عليها، ولكن الاثنينية لها                 -

مات التي أجهلها وزادتني    إن ما ذكر عن سمو الأمير في المقدمة فيه كثير من المعلو           :  مفاجآا، في الواقع  
 كان رائداً وقائداً    - بغير شك    - الواقع سمو الأمير     ؛علماً بنشاطات سموه، خصوصاً بتاريخ عمره المديد      

 - أو ثلاثين سنة     -في حقل البنوك الإِسلامية، التي هي محط النظر اليوم، ومنذ حوالي خمس وعشرين               
 عن طريق الواقع    - فئة من المكافحين الَّذين حاولوا       - إن شاء االله     -وهو يكافح في هذا اال ومعه       

 . تثبيت هذه النظرية والعمل ا في مختلف أنحاء العالم-العملي 
 على أن يقوم     لا شك أن سمو الأمير كان شجاعاً، وكان صبوراً، وكان متحمساً، وكان دؤوباً             -

 لم يجد أرضية تقوم عليها البنوك         حتى ولو  -بتثبيت النظرية في الواقع العملي، وبلغ من ذلك أنه           
 قد سعى لوضعها في كل مكان في العالم،         -الإِسلامية، بالشكل الَّذي تستحقه منذ بدايتها لهذا التاريخ         

رغبة في محاولة صادقة    "  خارج الحدود )  "بالأوف شور :  (وفي كثير من الحالات كانت تقوم على ما سمي        
 وهي نظرية دينية خالدة مشرع ا من        -أن النظرية الإِسلامية    لقيام هذه البنوك بمسؤولياا، ولإثبات      

قبل ديننا الإِسلامي الحنيف، وهي التي سوف تستمر وتثبت على مدى الأيام الطويلة والسنوات القادمة               
 . أا هي النظرية الصحيحة والصالحة في معالجة المال-

 في بنك فيصل الإِسلامي السوداني،       الواقع حضرت مع سمو الأمير تجربتين كبيرتين، إحداهما        -
والأخرى في دار المال الإِسلامي التي أنشئت في جنيف بسويسرا، وشاركت مشاركة بعيدة في بنك                 



 ولا شك أن الظروف التي مرت       ؛فيصل الإِسلامي المصري، وأخيراً في بنك فيصل الإِسلامي البحريني        
 له من الصبر والمصابرة والمرابطة على        بسموه، كانت من الممكن أن تحبط نشاط أي إنسان ليس           

 ومنذ أن بدأ سموه في هذا اال والمحاولة مستمرة لإقناع الدول العربية               ؛الاستمرار في هذه النظرية   
 ولا أشك أن الأسلوب الَّذي اتبعه سموه مستقى في           ؛والإِسلامية بالموافقة على إنشاء هذه البنوك فيها      

 بالتزود بالعلم على    - أولاً   -الَّذي أصر على أن يقوم كل أبنائه        )  ه االله رحم(كثير من جوانبه من والده      
 ابتعث أبناءه   - رحمه االله    - يعرف أن الملك فيصل      - أو كثير منا     -المستوى الحضاري القائم، وكلنا     

أن إلى أمريكا للدراسة هناك والحصول على الدرجات العلمية، وكان في معاملته أباً قاسياً شديداً يريد                 
يتخرج أبناؤه دون أن يكون لأمارم أو لعلاقتهم بالعائلة المالكة طريق من الطرق، ولقد اطلعت                  

) رحمه االله (شخصياً على كثير من هذه الأمور عندما كان لي شرف العمل تحت رئاسة الملك فيصل                  
ما )  يرحمه االله (واستفدت من مدرسته فوائد عميمة وكثيرة جداً، لا يمكن أن ينكر أحد من المتصلين به                 

 .يمكن أن يأخذه من هذه المدرسة
أن معظم أبنائه حصلوا على درجات علمية عالية،         )  تعالى( وكانت النتيجة أنه بفضل االله        -

رحمه ( وكان الملك فيصل     ؛وتمكنوا من أن يمارسوا أعمالهم في هذا البلد على أساس العلوم التي تلقوها             
لعمل يعامل معاملة بقية المسؤولين في الدولة، وكان يقول من أراد           يصر على أن المسؤول منهم في ا      )  االله
 هذه الأسس التي    ؛مارة فليذهب إلى بيته، ومن أراد العمل فاال واسع له كما يتسع لبقية المواطنين             الإِ

جاح  نسأل االله لهم التوفيق والن     ؛، نحمد االله أا أعطت ثمارها في أبنائه       ..أنشأها الملك فيصل وأصر عليها    
 .والسؤدد
 ولا ننسى في هذه المناسبة ما قام به أبناؤه في إنشاء جائزة الملك فيصل، التي تعتبر وتعد الأولى                   -

في العالم العربي والإِسلامي والثانية في العالم، لمكافأة العلماء وادين واتهدين في تقدم الحضارة البشرية               
 الواقع إنه كفاح مرير وشديد تعرض فيه لأنواع كثيرة من            في العالم، أما كفاح سمو الأمير محمد، ففي       
 أن تتفح أبواب    - بفضل من االله سبحانه وتعالى ثم بريادته         -الصعوبات ومن الإرهاقات، حتى تمكن      

 - تماماً   -العمل في البنوك الإِسلامية على مستوى واسع كبير في الوقت الحاضر، وإن كنا لا ندرك                 
لت إليها البنوك الإِسلامية، ولكنها بدون شك وصلت إلى مستوى واسع وكبير            الأبعاد الكبيرة التي وص   

 . مستفز للبنوك الربوية أو البنوك العادية التي يسموا التجارية- وأيضاً -
 

 إن كثيراً من هذه البنوك أخذت اليوم تتبع الطريقة الإِسلامية لتحصل على نتائج فوائدها،                 -
 معظم البنوك فتحت صناديق استثمار على        - تقريباً   -بية السعودية   وهنا في جدة في المملكة العر      

 على أن   ؛الطريقة الإِسلامية، وتصر وتثبت أن عملها إسلامي محض ليس فيه معاملات الربا ولا خلافه              



.. ومن أسس لها تأسيسات   ..  ومعنا اليوم ما شاء االله من العلماء، من وضع لها قواعد          ..  البنوك الإِسلامية 
ها كتباً، وصدرت في خلال هذه الفترة عديد من الكتب في الاقتصاد الإِسلامي والبنوك                وكتب في 

الإِسلامية مما يثبت نظريتها، ومع هذا فنحن لا ننسى الهجوم المستفز الَّذي كان ولا يزال، سواء كان                  
قتصاداً أو  من الغرب الَّذي يحارب الإِسلام عامة والمسلمين، وكل ما يتعلق بالإِسلام، سواء أكان ا               

، وحتى من المنبهرين بالحضارة الغربية، والَّذين يظنون أن تطبيق             ..اجتماعاً أو سياسة، وخلافها    
 .النظريات الإِسلامية في اتمع الحاضر يعتبر تخلفاً أو رجعياً، كما يقال مع الأسف الشديد

لى العمل   إن هذه الحرب التي شنت ضد البنوك الإِسلامية، والتي حاولت أن تضفي ع                -
إن البنوك  :  الإِسلامي مثالب واامات ليست لها، ونحن نعرف من بين إخواننا ومواطنينا من يقول              

 إذا  فهي تتعامل بالربا في الخارج، ولا تستطيع أن تغير هذه الأفكار إلاَّ           - شكلاً وفي الواقع     -الإِسلامية  
 هذه البنوك بطريقة أو بأخرى، من        تمكن هؤلاء الناس من معرفة الحقيقة، ليتجردوا في الحكم على          

الممكن جداً أن نتجاوز عن هذه الاامات أو هذه الاعتداءات على التفكير الإِسلامي، ولكن لا يمكن                 
 أن نتجاوز عن ضرورة قيام البنوك الإِسلامية في العالم الإِسلامي حتى تتمكن من تحقيق                  - أبداً   -

 .أهدافها طويلة المدى
 في كل تطبيق جديد، خصوصاً فيما       - دائماً وأبداً    - التطبيق، وتحصل     هناك بعض أخطاء في    -

يتعلق بنظرية جديدة، يراد استنباط قواعدها من الدين الإِسلامي ولم تطبق تطبيقاً عملياً خلال القرون                
 منذ أن تفضل االله بالرسالة الإِسلامية لا بد أن تحصل هناك أخطاء وتصحح هذه الأخطاء، كما                 ؛الماضية

، ولكن لا يمكن أن يعتبر هذا العمل غير سليم أو غير صحيح، أو يتهم                ..صل في كل مشروع آخر    يح
الأخ :  وتبعه عدد كبير منهم   )  جزاه االله خيراً  (باامات غير صادقة، والدليل على أن اتجاه سمو الأمير           

الناس الَّذين تمسكوا   ومنهم عدد في مختلف أنحاء العالم الإِسلامي، هؤلاء         )  مجموعة البركة (صالح كامل   
ذه الفكرة واشتغلوا من أجلها وضحوا من أجلها، لا يمكن أن نعتبرهم مزيفين أو مدلسين، لأن إنشاء                 
البنوك غير الإِسلامية ميسر، ميسر جداً، فلجوؤهم إلى إنشاء بنوك إسلامية بغير أن يطبق فيها الإِسلام،                

المسألة كلها إنشاء بنوك لكان من الأيسر أن يتجهوا         لا أظن يمكن أن يقبله منطق أو عقل، في حين أن            
 وهذا كلام ليس أنا الَّذي أقوله بمقدار ما يقوله العلماء            - وكلكم تعلمون    ؛إلى الاتجاه الربوي القائم   

 وإنه من أكبر الكبائر، وإنه لا بد من التخلص منه في كل مجتمعاتنا الإِسلامية بكل الطرق                  -عن الربا   
ينا على كل المتعلقين ذه العملية من رجال الأعمال والشركات المختلفة، أن نحاول أن              الممكنة، وإن عل  

 .نتخلص من ربقة الربا وأن نتجه إلى البنوك الإِسلامية
 نحن نحتفل به الليلة، ولا أريد أن أزكيه في وجهه، ولكنه             - الحقيقة   - الأمير محمد الفيصل     -

وأنا كنت في مجلس الوزراء، كنا نتعب من القيام         )  حمه االله ر(صبور، خلوق، مؤدب تأدب بآداب والده       



اكتسب الأمير محمد الكثير    ..  والقعود لاستقباله الناس، يقوم أي شخص يدخل ليسلم عليه، فالحمد الله          
من هذه الأخلاق، وكثيراً من هذه الملاطفات، وكثيراً من الصبر والدأب على العمل، وإن كان لنا على                 

ء التي نرجو ونأمل أن يساعدنا فيها للتغلب عليها، لأن سموه يبلغ من الطيب بأن يثق                سموه بعض الأشيا  
ببعض الناس ثقة أكثر مما ينبغي، أنا أستميح سمو الأمير عذراً، أن أقول إن طيبة نفسه ورحابة صدره                    

منا هذا  ، أوقعه وأوقعنا في كثير من المشاكل، ونحن نأمل أن يتقبل              ..ورغبته في المد لبعض الناس     
 . والتخلص منها- إن شاء االله -الاقتراح في التغلب على هذه المشكلة 

 كنا مؤخراً، في هذا اليوم جئنا من البحرين في لقاء لس مصرف فيصل الإِسلامي وجمعيته                 -
 في  ١٠العمومية، ويسرني وسمو الأمير بنفسه يزف إليكم هذه البشرى، أن المصرف حقق من الأرباح                

، وأن الجمعية العمومية كانت على مستوى من السعادة          )سبحانه وتعالى (توزيع بفضل من االله     المائة لل 
والفرح أن يثبت للعمل الإِسلامي نجاح نرجو من االله أن يعود بالخير الكثير عليه وعلى بقية مؤسساتنا                  

 بحكم اتصاله    وهذا الكلام سيتحدث عنه الأخ نبيل      - الواقع إن حكومة البحرين      ؛البنكية الإِسلامية 
 سمحت بإنشاء البنك الآن ليس خارج الحدود ولكن داخل حدود البحرين،              -المباشر في القضية    

 إلى مدى يبشر بخير ويعطي أيضاً       - الحمد الله    -وأعطته تسهيلات كبيرة جداً لهذا العمل، وامتد نشاطه         
 .- إن شاء االله -آمالاً كثيرة 

 . وشكراً على استماعكم..  وأترك اال الآن لمعلقين آخرين-
 

  ))كلمة الدكتور محمد عبده يما�ي(( 
 :ثم أعطيت الكلمة لمعالي الدكتور محمد عبده يماني فقال

 .. بسم االله الرحمن الرحيم-
 الحمد الله الَّذي علم بالقلم، علم الإنسان ما لم يعلم، وأصلي وأسلم على سيدنا محمد خير من                  -

 :د وبع؛تعلم وأصدق من أعلم باالله
 فأنا أشعر بسعادة غامرة أن أحتفي الليلة بالأخ الكريم والزميل العزيز صاحب السمو الدكتور               -

 لا شك أنه سليل عائلة كريمة، أبوه حمل          - على كثرة ما قيل فيه        - وهذا الرجل    ؛محمد الفيصل 
رك العالم  مسؤولية هذه البلاد من صغر سنه وساهم في قيادا وفي إيصالها إلى ما وصلت إليه، وح                  

، فهو نقطة مضيئة في تاريخ العالم        ..الإِسلامي من حولنا يتضامن معنا ويمد يده إلينا ويتواصل معنا           
 أكرمه االله بسيدة فاضلة والدته      - أيضاً   - لكن محمد الفيصل     ؛الإِسلامي الحديث، وهذه البلاد العريقة    

 حملت لواء التعليم في هذه البلاد،       ؛فت أطال االله عمرها الملكة ع     - دائماً   -الكريمة التي كنا نتغنى     
 يعرفون المدى والتضحية والصبر     - الَّذين لم يكونوا على اتصال بالحركة التعليمية         -وقليل من الناس    



الَّذي أصرت عليه أن تستمر المسيرة التعليمية وتدافع عنها، وتحاول أن تقيها العثرات، لا شك أن                  
رحمة ( البلاد تذكر هذه السيدة الفاضلة والسيدة لطيفة الخطيب          الحركة التعليمية عندما تذكر في هذه     

 ).االله عليها
 والأمير محمد الفيصل ما أتاح له        وكان أبوهما صالحاً    : فهو قد استفاد من أبوين كريمين       -

 هو قدرته على الصبر،     - الَّذي أرجو له مزيداً من التوفيق فيه         -الفرصة في رأيي أن يواصل النجاح       
، وهذا ما ساعده على أن يتألف الناس         ..على الحوار، واحترام الرأي الآخر، والخلق الطيب      وقدرته  

فأصبح ممن يألف ويؤلف، لأن االات التي خاضها تحديات كبيرة لا شك، وكانت تحتاج مع الصبر إلى                 
 .، فوفقه االله في هذا اال..عقل وإلى روية وإلى خطة، وإلى حكمة

حيد الَّذي يستطيع أن يقول للناس اشربوا من البحر فيشربون راضين،            ولا شك أنه كان الو     -
وما قام به في تجربة التحلية أمر لا شك تجربة مهمة، إنما أنا زاملته في قضايا التعليم على وجه الخصوص،                    
ورأيت صبر هذا الرجل وتعاونه ورغبته في التضحية، بالقدر الَّذي يملكه في أن يثبت أن النظرية                   

يمية الإِسلامية صحيحة، وأننا من الممكن أن نحقق كل ما نرجو من تقدم في ظل هذه التجربة،                   التعل
، وأثبتنا أن الروضة القرآنية ممكنة، وأن        ..فبدأت مؤسسة الإيمان وما تلاها من المنارات، وغيرها         

 في ذلك، ولم    الأطفال يستطيعون أن يستمتعوا ببراءة بألعام في إطار جو إسلامي وخلق رفيع ولا بأس             
 ثم عندما جاءت المسألة تنتقل      ؛بالعكس هذبنا جوانب كثيرة منها    ..  نبتعد عن التجربة التعليمية الكاملة    

إلى قضية التحدي الأكبر وهو قضية الاقتصاد الإِسلامي كانت هنا المعركة الفاصلة، لأن هذا نوع من                 
عن جهل لأنه لا يعرف النظرية، والبعض       البعض يتصدى له ويقف ضده      )   وجلّ عز(الجهاد في سبيل االله     

 ركب الموجة واستفاد منها، والبعض يتعامل معها وكأا مؤسسات خيرية فلقي              - بكل أسف    -
 .الاقتصاد الإِسلامي تحديات كبيرة جداً

 كثير من الناس يأتي البنك الإِسلامي ويقترض منه، ويستغرب أن البنك يطالب بأرباح وينظر               -
نوك الإِسلامية عالية وكأنه جاء إلى جمعية خيرية، لا يفرق في كثير من الأحيان بين                على أن أرباح الب   

الجمعية الخيرية وبين أن هذا له هدف إسلامي، ولكنه مركز ربح ولا بد أن يحقق للمساهمين أرباحاً؛                  
ين في هذا   فهم النظرية متكاملة أوقع البنوك الإِسلامية في كثير من المشاكل، دخول مجموعة من المغامر              

 ولكن بالصبر والاستمرار استطاعت أن تثبت وجودها، هي تتحدى تجربة البنوك الربوية التي               ؛اال
بدأت في القرن الثاني عشر الميلادي تقريباً، وهذه تجربة لم يمض عليها حتى نصف قرن من الزمان بعد،                   

 .فكان لا بد من الصبر على هذه التجربة
 - والدكتور محمد عمر الزبير موجود هنا        -ول للاقتصاد الإِسلامي     عندما عقدنا المؤتمر الأ    -

كثير من الناس وكأا تسمع عن نظرية الاقتصاد الإِسلامي وكأا ليست هناك نظرية اقتصاد إسلامي                



مع استمرار الصبر، مع استمرار التعاون، مع استمرار وضوح الهدف،          )  الحمد الله (في هذا اال، ولكن     
 إلى درجة أن عدداً من الدول الغربية فتح         - وكما ذكرت    - البنوك أن تثبت وجودها      استطاعت هذه 

 .صدره لهذه التجربة، وآمن أا ليست خطراً على الاقتصاد وأنه من الممكن أن تتم
 والحق أن من ينظر إلى تجربة الاقتصاد الإِسلامي والبنوك الإِسلامية، يدرك أن على كل مسلم                -

 بأنه سيترك الربا في يوم من الأيام، لأنه واالله          - ولو أن يحدث نفسه      - أن يحاول    - مهما كان شأنه     -
 - لوقف الإنسان    لو يعلم الإنسان فقط مقدار ما يقرأ من قرآن وما نسترجعه من أحاديث الرسول               

 صحيح نحن نقول هذه الأمور لن تتم بين يوم           ؛ في خجل أمام ربه، فإنه لن يحاول على الأقل          -واالله  
وليلة، ولكن على كل إنسان قادر سواء اقتصادياً، أو علمياً، أو أدبياً، أن يفكر على الأقل في كلمة                   
حق يقولها في هذا اال، وليعلم أولاده، وليعلم أهله، وليعلم من حوله أنه من الممكن أن تحترم هذه                    

وله، صحيح أن هناك ظروفاً     النظرية وألا نقف منها موقف عداء، لأن من يعاديها إنما يتحدى االله ورس            
تستوجب الصبر تستوجب المثابرة، ولكن مع إيمان صادق بأنك تشهد االله بأنك تحرص في أي يوم من                  

 .ورسوله )  وجلّعز(الأيام أنك ستغادر هذه التجربة إلى ما يرضي االله 
ني  أنا أشعر بالسعادة كما ذكرت وأعرف ضيق الوقت، ولك         - الحقيقة   - على أي الأحوال     -

سبحانه (أود أن أشد على يدي أخي سمو الأمير محمد الفيصل مهنئاً على ما وصل إليه، وداعياً االله                    
 أن نكون أسرة واحدة تعمل بما استطاعت        - جميعاً   -أن يوفقه لمواصلة هذا المشوار، وأن يعيننا        )  وتعالى

 . لا يعلمون واالله غالب على أمره ولكن أكثر الناس ؛أن تجاهد به في هذه االات
 

  ))كلمة المحتفى به سمو الأمير محمد الفيصل(( 
 :ثم تحدث سمو الأمير محمد الفيصل فقال

 .. بسم االله الرحمن الرحيم-
-   سيدنا محمد، وعلى   ..   العالمين، والصلاة والسلام على أفضل الأنبياء والمرسلين        الحمد الله رب

 .آله وصحبه أجمعين
 ..السلام عليكم ورحمة االله وبركاته: أيها الإخوة الكرام الأخ عبد المقصود خوجه، -
أجد نفسي محرجاً، فقد اختار الأخ عبد المقصود أخوين كبيرين عرف عنهما              :   في الحقيقة  -

 وهذا يجعلني شاكراً لهما على ما أطنبوا        ؛ خاصة في قلبي   الكرم في الأخلاق، وعرف عنهما أن لهما معزةً       
 ولقد  ؛نني أظنه ينبع من عين الرضا وينبع من شعور منهم بالصداقة والمحبة             أ  إلاَّ ؛به من كلام في حقي    

كدت أن أخبئ وجهي خجلاً ولكن لقائي معكم هذه الليلة جعلني أتغلب على الشعور بالخجل، فقد                 
لقد ساعداني في أن أصل إلى غرضي عندما قام الأخ عبد المقصود بدعوتي             :   أيضاً ؛أطنبا وأنا شاكر لهما   



قاء وهو أن أتحدث عن الاقتصاد الإِسلامي، فقد قام الأخوان بتحمل العبء الأكبر لشرح                لهذا الل 
 .مسيرة تأسيس البنوك الإِسلامية، وأحمد االله على ذلك حيث أنني لست في حاجة كي أطيل

 إننا عندما بدأنا العمل لتأسيس البنوك الإِسلامية، هدفنا الأول كان تصحيح مفهوم اتمعات              -
مية أولاً للخطورة التي يشكلها مخالفتهم لتعاليم دينهم، في مجال يعتبر من أهم االات الإنسانية                الإِسلا

 حرج في التعامل بما يسمى       في غيبوبة عن أمرنا نظن ألاَّ       - كمسلمين   -وهو مجال الاقتصاد، وكنا     
 أولاً  -بائر، فكان قصدنا    بالبنوك التقليدية، وهي تتعامل بالربا وقد حرم االله الربا وجعله من أكبر الك             

 أن   أن نتقيد بتعاليم ديننا، ثم إحياء الفلسفة والنظرية الإِسلامية التي لم تكن غائبة بل هي حقيقة إلاَّ                  -
 جزء بسيط من نظام متكامل، يقوم        وإن المسألة ليست إنشاء بنوك فما البنوك إلاَّ        ؛المسلمين غفلوا عنها  

 .مال سواء تجارية أو استثمارية في اال الاقتصادي عموماًبإشباع كل ما يحتاجه الإنسان من أع
 لربما كان من المستحسن ألا أطيل الكلام، وأترك اال لكي يكون هناك حوار حتى يكون                 -

 أنني قبل أن أترك الكلام أرجو أن أتقدم باقتراح بسيط وهو محاولة لتعريف ما               هنالك إثراء للنقاش، إلاَّ   
 .مي، وهذه المحاولة شخصية وأرجو أن تنقدهو الاقتصاد الإِسلا

 هو علم قواعد وسبل استعمال أو استخدام الإنسان لما          - في نظري    - إن الاقتصاد الإِسلامي     -
استخلف فيه لسد حاجاته الدنيوية حسب منهج شرعي محدد؛ هذه الكلمات في رأي تلخص الفلسفة                

سبحانه (لأرض، وأن المالك لكل شيء هو االله        التي نعمل على أساسها، فما الإنسان إلا مستخلف في ا         
لذا كان لزاماً على كل من هو مؤمن باالله أن يراعي تعاليمه في تعامله، وخصوصاً في اال                   )  وتعالى

 هو عصب الحياة وركيزا، هذا التعريف البسيط أرجو أن يكون            - الآن   -الاقتصادي الَّذي أصبح    
 .الغاية من إثراء التجربة الاقتصادية الإِسلاميةبداية لحوار، حتى نستطيع أن نصل إلى 

 

 ثانية فأشكر الأخ عبد المقصود خوجه على إتاحته هذه الفرصة لي، كما أشكر                وأعود مرةً  -
 بكلماما التي لا شك أا كانت ذات أثر كبير في نفسي، وأتمنى للجميع              ذين تفضلا علي  الأخوين اللَّ 

 . م عليكم ورحمة االله وبركاته والسلا؛ليلة مثمرة، ولكم الشكر
 

  ))تعليق الدكتور محمد عمر زبير(( 
 :ق الدكتور محمد عمر زبير على كلمة سمو الأمير محمد الفيصل فقالثم علّ

 ..مى االله على سيدنا محمد وعلى آله وصحبه وسلَّوصلّ..  بسم االله الرحمن الرحيم-
وجه إليه، أشفق عليه لأنني تحاورت معه في ليال          إنني أشفق على سمو الأمير من الأسئلة التي ست         -

 أن يثير قضية النظام     - في كل وقت     -طويلة مع زملائنا عن موضوع البنوك الإِسلامية، وكان حريصاً          



لا :  الشامل للاقتصاد الإِسلامي، حتى في ليلتنا هذه في كلمته أشار إلى موضوع النظام الشامل؛ الحقيقة              
 النظام المصرفي كجزء منفصل عن النظام الشامل، فنظامنا الاقتصادي          نستطيع أن نحكم على موضوع    

الإِسلامي نظام حيوي، الارتباط فيه ارتباط عضوي حيوي، لا يمكن أن نفصل جزءاً فقط ونتحدث عن                
 إذا توفرت   هذا الجزء في فراغ عن الأجزاء الباقية؛ فاعلية هذا الجزء وهو النظام المصرفي لا تكتمل إلاَّ               

 . والأسس الأخرى التي تكمل النظام الاقتصادي الإِسلاميالشروط
 

 نظامنا الاقتصادي الإِسلامي نظام شامل متطور متوازن رباني، تلك بعض الخصائص، وعن كل              -
خاصية يمكن أن يتكلم الإنسان ساعات وساعات في هذه القضايا، ولكن الحقيقة الصعوبات التي تواجه               

ضاري الَّذي يواجه نظامنا الاقتصادي الإِسلامي هو صراع يأتي من           والتحديات، والصراع المرير الح   
 وفي التجربة هناك علاقة بين النظرية والتطبيق سمو الأمير من أحد الرواد الأوائل              ؛الداخل ومن الخارج  

 ومعي زملائي   ؛ في أخذ هذه النظرية التي تبناها المؤتمر الاقتصادي الأول         - إن لم يكن الرائد الأول       -
 تكملة دراسة النظرية وتقديمها، حتى نستطيع أن نقوم بتقديم نظرية شاملة            - إلى الآن    -ذين يحاولون   الَّ

 .متطورة تخدم أهداف العصر الحاضر أيضاً
 

 فقهاؤنا في القديم قدموا نظريات، الحقيقة نحن محكومون بالأحكام الشرعية، وفي هذا الإطار               -
ضع الحاضر، والاجتهاد مستمر إلى الأبد ما دام هناك حاجات          الشرعي نستنبط الأحكام التي تلائم الو     

 هو مقياس للحركة، ولذلك نجد أننا في        - أصلاً   -وما دام هناك تطور، وما دام هناك زمن؛ الزمن           
                  حاجة ماسة إلى الاجتهاد والتطور إذا كان هناك حوار جدلي كما يقولون بين النظرية والتطبيق، سمو

 بالتطبيق، ولكن لا يغفل عن قضية التنظير أيضاً، فكلما أتيحت فرصة نلتقي به               الأمير مهتم كثير جداً   
 .نتحدث عن هذا الجانب

 

فلا بد أن تكون    ..  إذا لم يكن النظام شاملاً    :  تلك كلمة قصيرة أحببت أن أقول     :   الحقيقة -
نموذج  غائب عن الوجود؛ ال    - الحقيقة   -الفاعلية قاصرة عن أن تحقق النموذج، وهذا النموذج          

 بقدر الإمكان   - في فترة قصيرة في تاريخنا الإِسلامي، والآن نحاول          الكامل للنظام الإِسلامي لم يطبق إلاَّ     
 أن نطبق أجزاء من هذا النظام، تظهر عيوب كبيرة جداً وخلل كبير في هذه التجزئة وفي هذا                     -

 .الفصل
 

جتماعية، مبني على كفالة اتمع،      نظامنا الإِسلامي مبني على الحرية، مبني على العدالة الا          -
 النظام الربوي الَّذي يتمثل في      - في الحقيقة    -مبني على التضامن الاجتماعي بين الأفراد؛ وأس الداء         

احتكار الثروة وتركيزها لدى طبقة معينة من الأفراد، وظهرت تلك الآثار والإِسلام لا يرضى بذلك،                



ين الأغنياء والفقراء، ونظامنا شامل نظام جميل، نظام يمكن أن            بأن يكون المال دولاً ب     ولا يرضى إلاَّ  
 ليس مثالياً خيالياً؛ سمو الأمير مهتم بتلك النظرة الشاملة          - أيضاً   - نظام واقعي    - بإذن االله    -يطبق  
 .الكلية

 .  والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته-

  ))فتح باب الحوار (( 
 :ني إبراهيم زهران قال فيهافتتح الحوار بسؤال من المهندس ها

  أرجو توضيح نطاق تعاون البنوك الإِسلامية مع البنوك التجارية بتفصيل وبموضوعية؟-
 

 :وأجاب سمو الأمير على سؤال السائل بقوله
 . شكراً على هذا السؤال وكان متوقعاً-

 

 معها، ولكن تعاملنا     إننا نتعامل مع البنوك التجارية ولا يمكننا أن ننجح التجربة دون التعامل             -
 يكون فيها أي ريبة في التعامل        وهذا يعني ألاَّ   ؛ا يشترط فيه أن تكون متقيدة في تعاملها معنا بنظامنا         همع

لم يحرم التعامل مع الكفرة، إن رسول       )  سبحانه وتعالى ( إن االله    ؛في أي شيء تقوم به أو نشاط تؤديه معنا        
ة عند يهودي، فكوننا نتعامل مع البنوك والمؤسسات الأخرى          عندما توفاه االله كانت درعه مرهون      االله  

 هي نقطة في بحر ولا يمكنها أن تقوم         - كما نعلم    -هذا شيء ضروري بالنسبة للبنوك الإِسلامية، لأننا        
 أن تكون مقيدة بالشريعة، ويراقبنا في       - دائماً   - عن طريق هذه المؤسسات، ولكن نشترط        بعملها إلاَّ 

شرعية فتواها ملزمة على مجالس إدارتنا في مؤسساتنا، وهي أحرص منا في تطبيق               ذلك هيئة رقابة    
 .الشريعة
 ولكن إن دخلت في التفصيل قد يطول الوقت،         - كما رغبت    - يمكنني أن أدخل في التفصيل       -

وقد نأخذ الليل كله، فأرجو أن تؤجل رغبتك في المعرفة في التفصيل وتسأل الفنيين لأني لست فنياً،                   
ن أظن الأخ نبيلاً موجوداً هناك وهنالك من يماثله، ويمكنك أن تسأله عن طريقة التعامل بيننا وبين                 ولك

 .المؤسسات الأخرى وسأكتفي ذا الجواب
 

 :ثم وجه سؤال من الأستاذ أحمد الفولي من جريدة الأهرام المصرية جاء فيه
 المتبع الآن بالبنوك المصرية، وهل       ما رأي سموكم الكريم في نطاق صندوق التأمين على الودائع          -

 ؟يؤثر ذلك على ودائع بنك فيصل الإِسلامي بمصر



 :وأجاب سمو الضيف بقوله
صندوق التأمين في مصر إلى الآن لم يظهر بعد، إنما هو نظام مقترح ونحن بانتظاره                 :   الحقيقة -

يعة الإِسلامية التزمنا به، وإن     لكي نرى مدى تطابقه مع الشريعة الإِسلامية، فإن كان متطابقاً مع الشر           
 .كان ليس مطابقاً أخذنا رأي الدولة لكي تجعل لنا مخرجاً من هذا النظام

 

 :ثم سأل الأستاذ محمود مرسي من جريدة السياسة الكويتية قائلاً
 وهي التي ما تزال وليدة بعمر خمسين عاماً        - هل تعتقدون أن نظرية البنوك الإِسلامية المعاصرة         -

 هل تعتقدون أا بحاجة إلى إنتاج آليات معينة، تساعد على دفعها وتوسيع رقعتها وفرض                  -فقط  
 سيادا على الاقتصاد العالمي من غير تناقض كبير معه؟

 

 :وأجاب سمو المحتفى به قائلاً
فلا شك أا في حاجة إلى الآليات لتساعد على         ..   سؤال ملغم  - في الحقيقة    - السؤال هذا    -

 إذا  نطاق الآليات التي نعمل ا، ولكن تجربة الاقتصاد الإِسلامي لا يتسنى لها النجاح إلاَّ               العمل في   
هذا من ناحية، أما من     ..  اكتملت دائرا، المسألة ليست مسألة بنوك فقط، لا بد من اكتمال الدائرة            

 فلا شك أن    فلا شك أن هناك تناقضاً، فهنالك تعامل محرم وهنالك تعامل حلال،           ..  ناحية التناقض 
التناقض موجود وواجبنا نحن أن نتعامل مع هذا التناقض بحيث نثبت صلاحية النظرية الاقتصادية                 

ما زلنا في المهد، فأعطونا     ..  فأظننا سنحتاج إلى قليل من الوقت     ..  الإِسلامية، أما أن تسيطر على العالم     
ن أنفسنا أولاًفرصة لكي نطور أساليبنا وقبل أن نتحدى لنكو. 

 

 :وسأل الأستاذ شاكر عبد العزيز من جريدة البلاد قائلاً
 - من سموكم    - البنوك الإِسلامية تعرضت لهجوم من بعض مؤسسيها، فهل لنا من توضيح              -

  ولماذا الآن؟؟حول الحملة التي تعرضت لها البنوك الإِسلامية
 

 :وأجاب سمو الأمير محمد الفيصل قائلاً
 أنه لم   - في نظري    -ولكن  ..  اً معيناً مقصوداً ذا السؤال     أستشف من هذا أن هنالك شخص      -

 فإن كان هذا هو المقصود فهذا جوابي، أما إن كان القصد            ؛يكن مهاجماً، بل كان يعبر عن رأي مخالف       
فلا شك أن البنوك الإِسلامية مستهدفة وهنالك كثيرون يحرصون على عدم نجاحها، كما              ..  هو أعم 

فإن كان الموضوع هو أن هنالك من يهاجم البنوك         ..  ل ما نستطيع من قوة    نحرص نحن على إنجاحها بك    
الإِسلامية وينتقدها، فإن هذا لا ينقص منه بل يثري التجربة ويجعلها أكثر تمكيناً، ويجعلنا أكثر تصميماً                

 .على حمايتها



 :وسأل الأستاذ عبد الحميد الدرهلي قائلاً
رائه على البنوك الإِسلامية في جريدة الشرق الأوسط،         ما سبب حملة الدكتور أحمد النجار وافت       -

 .علماً بأنه ساهم فعلياً مع سموكم في تأسيس البنوك الإِسلامية
 :أجاب سموه على السؤال بقوله

 الموضوع، وأظن أني أجبت على هذا والاختلاف        - تماماً   - أظن أن الأخ عبد الحميد يعرف        -
م هناك اعتراف بأن البنوك الإِسلامية هي الحل في إطار الاقتصاد             وهذا طبعاً ما دا    ؛في طريقة تنفيذها  

 .الإِسلامي، فطريقة التنفيذ يمكن أن تكون مختلفة كما هي في النظريات الاقتصادية الأخرى
 

ه سؤال من الدكتور غازي زين عوض االله هوثم وج: 
وبين الممارسة الفعلية، فهي     تتهم المؤسسات المالية الإِسلامية بالتناقض بين الشعار المرفوع           -

توظف أموالها وودائع عملائها في بنوك غربية تتبع النظام الرأسمالي الَّذي يعمل على الفائدة، علماً بأن                 
المساهمين والمودعين حينما وضعوا أموالهم كانوا يتوقعون أا سوف توظف وفقاً للنظام الاقتصادي               

لربح والخسارة، بينما نرى أن هذه المؤسسات الإِسلامية         الإِسلامي، الَّذي يعتمد على مشاركة في ا       
 ؟تكسب دائماً ولكن عبر النظام الربوي، فما تعليق سموكم على ذلك

 :وأجاب سمو الأمير على سؤال السائل بقوله
 .هذا ليس سؤالاً واحداً بل أكثر من ذلك:  أولاً-
 تتعامل بالربا، تفرض عليها نظامها       البنوك الإِسلامية وإن تعاملت مع المؤسسات الأخرى التي        -

الحمد الله وقد   (في تعاملها معها وهي تتعامل معها في جزء من أحوالها، أما أغلبية أموال البنوك الإِسلامية                
أصبحت تتعامل من خلال إطارها في مشاريع تنموية، ويمكنكم أن تجدوا هذه المعلومات              )  كثرت الآن 

 ولكن أود   ؛ تستفسروا من المؤسسات المختلفة المنتشرة في أنحاء العالم        في الميزانيات المعلنة، ويمكنكم أن    
                 أن أؤكد أن ما قيل هنا غير صحيح، حتى وإن كنا نتعامل مع هذه البنوك والمؤسسات فنحن نبِجها  ر- 

 . على التقيد بنظامنا لا العكس-هي 
 

 :اء نصهثم ورد سؤال خارج عن نطاق البنوك الإِسلامية من عبد ايد الزهر
فما أحب الكتب التي تناولت     )  طيب االله ثراه  ( كتب الكثير عن والدكم جلالة الملك فيصل         -

 ؟حياته وتاريخه إليكم
 

 :وأجاب سمو الضيف على سؤال الأستاذ عبد ايد الزهراء بقوله
 .بلم أقرأ كتباً عنه، فأرجو أن يعذرني الأخ إن قلت إنني لم أقرأ عنه أي كتا:  في الحقيقة-



 :وسأل الأستاذ محمد نزار هاشم قائلاً
 يقال إن كثيراً من البنوك الإِسلامية تتعامل بالربا في بعض الأحيان، فما هي االات التي                  -

 ؟تتعامل فيها إن كان هذا الأمر صحيحاً
 :ورد سموه على السائل بقوله

فإن كان هناك من هو     ..  انقول إا بنوك إسلامية ثم نقول إا تتعامل بالرب         ..   هناك تناقض  -
 .مقتنع بأا تتعامل بالربا، فليثبت أا تتعامل بالربا حتى لا نسميها إسلامية

 

 :ومن الأستاذ سعد سليمان ورد السؤال التالي
 يتهم البعض البنوك الإِسلامية بالتعاطف التام مع بعض الجهات، مما يحصر الاستفادة منها مع                -

 عن جدوى المشاريع التي تقدم للتمويل، فما تعليق سموكم الكريم على            قطاع محدود جداً، بغض النظر    
 هذا الاام؟

 :وأجاب سمو المحتفى به الأمير محمد الفيصل قائلاً
 الاامات كثيرة ونحن معتادون على سماعها، وبحمد االله من كثرة تكرارها أصبح الجواب                -
 ..تلقائياً

هم لنظامنا، وجدوى ما يتقدمون به من طلبات لتمويل          نحن نتعامل مع الناس على أساس تطبيق       -
 وليس هناك أي تفضيل لأي جهة       ؛من سبل التمويل الشرعية   ..  أو لمشاركة أو مرابحة، وما إلى ذلك      

 على أساس جدوى العمل المعروض، ولا بد من معرفة القائمين على البنوك الإِسلامية، وأنا لا                معينة إلاَّ 
 منافقين في   - أيضاً   - يقوم بذلك، لأن هنالك      - فعلاً   -يعمل إسلامياً أنه    إن كل من ادعى أنه      :  أقول

هذه المسألة، ولكن الَّذين يطبقون التطبيق الصحيح لا شك من أسس تعاملهم أن يخافوا االله في أموال                  
من ائتمنوهم عليها فهم لا يحابون؛ بعض المرات قد يحدث أن بعض الناس يكون أكثر تعاملاً مع البنك                  

 .لإِسلامي من الآخرين، ولكن هذا لطبيعة البنك الإِسلامي لا لمحاباته لذلك الشخصا
 

 :وسأل الدكتور عبد المحسن القحطاني قائلاً
 ترددت على ألسنة المتحدثين نظرية الاقتصاد وفي استعمال النظرية ما يجعل ترقب نجاحها أو                -

م، بحيث تعطي قناعة لا انتظاراً لما تتمخض عنه         فشلها وارداً، فحبذا لو استبدلت كلمة نظرية بكلمة نظا        
 النظرية؟

 :وأجاب سموه على ذلك بقوله
 - دائماً أحب أن أستعمل كلمة الفلسفة الاقتصادية لا النظرية، وهذا             - في الحقيقة    - أنا   -

 . بالنسبة لي أنا-طبعاً 



 :وسأل الأستاذ فؤاد عنقاوي السؤال التالي
ري الإِسلامي لهزة كبيرة إثر نكسة بنك الاعتماد والتجارة           تعرضت أسهم بنك فيصل المص     -

 دولاراً للسهم، ولا تزال تعاني من تدني السعر حتى اليوم،           ٧٠ إلى   ١٢٠الدولي، وهبطت قيمتها من     
 متى يتم تصحيح الأوضاع ويسترد السهم قيمته الفعلية؟

 

 :وأجاب سمو الأمير على سؤال الأستاذ فؤاد عنقاوي بقوله
من ناحية تصحيح الأوضاع، فنحن في سبيل محاولة الحصول على حقوقنا ممن خدعونا، أما               أما   -

من ناحية استرداد الأسهم لقيمتها فهذا يعتمد على سوق المال فهي معروضة في السوق ولكن أحب أن                 
د  نجد أن هنالك بعض التجاوب من الجهات المعنية في ناحية بنك الاعتما             - الآن   -أطمئن أننا بدأنا    

 .والتجارة
 

 :وسأل الأستاذ عبد االله منصور سؤالاً مفاده
 أعتقد منذ عشرين عاماً أنه كان لسموكم توجه ينفع الوطن ألا وهو استيراد جبال ثلجية من                 -

المحيط المتجمد الشمالي، ولأن هذا الموضوع صاحبه لغط كثير كفكرة، ولأن لك السبق في هذا، فهل                 
 م بعض المرامي التي كنتم دفون إليها من جراء هذا الأمر؟من الممكن أن نسمع من سموك

 

 :وأجاب المحتفى به سمو الأمير محمد الفيصل على السؤال بالإجابة التالية
 هذا المشروع يمكن أن يكون أحد المشاريع التي قد تعتبر خيالية، وقد نصحني أحد كبار السن                 -

 . أتحدث به في االسه، ألاَّمن معارفي في أحد االس عندما كنت أتحدث عن
 

 :وسأل الأستاذ قاسم سلامة السؤال التالي
 ؟ ما مدى التنسيق بين رجال العلم الإِسلامي وبين البنك الإِسلامي فيما يخص دستور البنك-

 

 :وأجاب سمو الأمير قائلاً
 ننشد هذا   - دائماً   - طبعاً لا بد أن يكون هناك تنسيق بين أهل العلم وبين المنفذ، ونحن                 -

 ما يصدر عن المؤتمرات المختلفة،      - أيضاً   -التنسيق ونطلبه، ونتمناه وعندنا هيئات رقابة شرعية تتابع         
 كل هذا من نشاطنا وهو شيء عادي،         ؛تتابع ما يصدر من كتب وما يصدر من رسائل دكتوراة           

ا يمكن أن يجمع، ثم     والتنسيق لا يكون على أساس منظم بشكل معين، ولكنه يكون على أساس تجميع لم             
 .يوضع ويحلل ويكون له تأثيره في عملنا في التطبيق



 :ومن الأستاذ محمد عبد الواحد ورد السؤال التالي
 أعرف حرصكم على نجاح تجربة البنوك الإِسلامية، ولكن كيف يتم ذلك في ظل غياب                  -

تكم الاقتصادية الشاملة،    والسؤال لماذا لا تظهرون في أي تلفزيون عربي لشرح نظريا          ؟إعلامي واضح 
 وكيف يتسنى للناس معرفة توجهاتكم بدون إعلام؟

 :وأجاب سموه على السؤال بقوله
 . واالله إذا كان عند السائل طريقة فنرجو أن يقولها لنا لنعرف مدى صلاحيتها للتطبيق-

 :وسأل الأستاذ عبد المعطي عبد اللطيف قائلاً
 اتحاد للبنوك الإِسلامية لتوطيد وتوثيق العلاقة بينها،          ألا ترون أن الظروف مناسبة لتأسيس       -

وتوسعة النشاط لها، والقيام بدراسة مشاريع صناعية بتروكيماوية، وإعداد الجدوى الاقتصادية لها،              
 لتأسيس شركات مساهمة تمتص الوفرة في السيولة لدى مواطني الدول المنتجة للنفط؟

 :ورد سموه قائلاً
لأن ..  أن أجيب على هذا السؤال أود أن أعتذر للسائل محمد عبد الواحد            قبل  :   في الحقيقة  -

 -جوابي على سؤاله كان فيه بعض المحاولة للتهرب، لكن السؤال الَّذي أتى بعده أوضح لي أن الإعلام                  
 له أهميته، فأود أن أعلم السائل أن اتحاد البنوك الإِسلامية موجود ويمثله الأخ سمير شيخ وهو                 -لا شك   

 أما من ناحية امتصاص     ؛يننا هنا، وفعلاً يعمل في التنسيق ومعاونة البنوك لتعمل بينها وبين بعض             ب
فنحن لسنا على الحجم الَّذي يستطيع أن يمتص السيولة الموجودة في الأسواق             )  طال عمرك (السيولة  

يد من السيولة   المختلفة في الدول الغنية بالبترول، فنحن نمتص ما نستطيع ونرجو أن يكون هنالك مز              
 نجد صعوبة في الحصول عليها لأسباب مختلفة، منها عدم وجود             - في الحقيقة    -تأتي ناحيتنا، لأننا    

 .الكيانات القانونية في كثير من الدول التي نرغب التعامل فيها
 

ووجه المحتفي الأستاذ عبد المقصود خوجه سؤالاً إلى المحتفى به سمو الأمير محمد الفيصل جاء    
 :فيه

 إلى أي مدى تمون بقضية التأهيل والتدريب حتى تؤهلوا قدرات تتحمل المسؤوليات الحالية              -
 والمستقبلية؟

 :وأجاب سموه قائلاً
 لا شك أن هذا سؤال جيد جداً وهو قلب الموضوع، ولا شك أن التدريب مهم لإخراج                   -

ندرب داخلياً وخارجياً، ونشجع على      نحاول أن    - دائماً   -الكفاءات اللازمة للبنوك الإِسلامية، ونحن      
 لم نستطع أن نتخلص من أن نعتمد على من          - إلى الآن    -إيجاد السبل التي تمكننا من أن ندرب، لكنا         



 هذا لا يعني غياب التدريب ولكنه سيأخذ بعض الوقت،          ؛كان لهم خبرة في اال الاقتصادي المنافس      
 .ةوالتدريب موجود إما عملياً أو في معاهد معين

 

 :وسأل الدكتور عبد العزيز ملائكة قائلاً
 هل هناك من يحاول تكرار بعض تجاربكم وذلك في البنوك الغربية أو غير الإِسلامية، أرجو                  -

 إلقاء الضوء على ذلك؟
 :وأجاب سموه على السؤال قائلاً

 -   أيضاً - هناك بنوك كثيرة بدأت تفتح ما يسمى بالصناديق أو شبابيك إسلامية، هنالك                -
الأوف " تأسيس كل منهما برأسمال مستقل على أساس          قد تمّ  - أو بنكين     لا أدري أظن بنكاً    -بنوك  
بنوك إسلامية، وهي ليست إسلامية، فالنظرية أو الفلسفة التي نعمل تحتها أصبح لها من يؤيدها في                "  شور

 .المعسكر الآخر، وربما استطاعوا أن ينفذوها أحسن منا، لا ندري
 

 : محمود رضوان سأل قائلاًوالأستاذ
  ما هو الأساس الَّذي يتم على أصوله احتساب أرباح قروض البنوك الإِسلامية؟-
الأمير محمد الفيصل قائلاًورد المحتفى به سمو : 

 نحن لا نقرض، ولكننا نستعمل الآليات الشرعية المستنبطة كمبدأ، كعقد المضاربة، عقد                -
تناء، وعقد الإجارة، وعقود جديدة تصاغ بالتعاون مع هيئات الرقابة           المشاركة، عقد المرابحة، والاق   

.. المزارعة، مثل المصانعة، إلخ إلخ    :  الشرعية والخبرات المحلية في البنوك، لكي نستنبط عقوداً جديدة مثل         
 أن نضعها في الإطار      والحمد الله الشرع غني بالأنماط من العقود، ما علينا إلاَّ            ؛من العقود الشرعية  

 لم نخدم فلسفتنا لأننا     - كمسلمين   -الجديد كي تكون في متناول الجميع، وللأسف الشديد نحن            
 .أغفلناها، ولكن الشريعة غنية بأنماط الوسائل التمويلية ولا نحتاج إلى أن نلجأ إلى القروض

 

 :وسأل معالي الدكتور محمد عبده يماني سمو الضيف قائلاً
 ؟ في البنوك، وما هي طبيعة العلاقة بينهم وبين البنوك الإِسلامية           كيف تختارون الهيئات المشرعة    -

 وهل تطبق الفتاوى على الجميع أم لكل بنك هيئته الشرعية المشرعة، ولماذا لا يتم توحيد الفتاوى؟
 :وأجاب سموه على ذلك بقوله

 .السائل أعلم مني في الموضوع، ولكنني سأجيب:  في الحقيقة-
لآن ليست هنالك جهة واحدة تقوم بالفتوى، بل هناك جهات متعددة ويتم             إلى ا :   في الحقيقة  -

 -اختيار هيئات الرقابة الشرعية حسب الأنظمة التي تظهر للبنوك الإِسلامية، وللأسف الشديد نجد أا               



 كمجموعة دار   - نحن   -ممكن أن أشرح طريقتنا     :   تظهر باستثناء من القوانين الوضعية، فمثلاً      -دائماً  
التي هي الشركة القابضة التي تقوم بتأسيس البنوك الإِسلامية؛ بالنسبة موعتنا عندنا            ..  ل الإِسلامي الما

النظام هو أن تعين الجمعية العمومية أعضاء هيئة الرقابة الشرعية الَّذين يرشحهم مجلس الإدارة،                 
م قد يتوجهون   ويعملون كما يعمل المراقب المحاسب رأيهم يكون رأي مراقب، ويصل إلى حد أ              

للجمعية العمومية بطلب رفض مجلس الإدارة إذا خالف الشريعة في يوم من الأيام، وهنالك تطبيقات                
 .أخرى ربما أقل حدة مما نطبقه نحن، ولكن ليس هنالك هيئة واحدة تقوم بالفتوى

 

وسأل الأستاذ غياث عبد الباقي، والأستاذ ماهر عبد الوهاب سؤالين يدوران في فلك               
 :حد وهووا

-  الات الأخرى، فهل لكم           :   صاحب السموسمعنا عن نشاطاتكم الاقتصادية الإِسلامية وفي ا
نشاطات أدبية كالشعر مثلاً، وخاصة أن أخويكم صاحب السمو الملكي الأمير عبد االله الفيصل                 

 وصاحب السمو الملكي الأمير خالد الفيصل، قد برزا في مجال الشعر؟
 

 :لهوأجاب سموه بقو
 فيبدو أن حظي في هذا اال أخذه        ؛ للأسف الشديد حاستي الفنية لا تؤهلني أن أكون شاعراً         -

ي أخوايمن. 
 

 :ثم سأل الأستاذ أيمن بن أحمد خياط السؤال التالي
 لا زال العطاء التعريفي والإعلامي والدولي للاقتصاد الإِسلامي وجزئه النشط البنوك                -

 فهل من برامج طموحة     ؛يواكب المتطلب منه لمواجهة التضييق عليه ومحاربته       الإِسلامية ضعيفاً، ولا    
 إعلامية؟

 

 :وأجاب سمو الأمير على سؤال السائل بقوله
 - أيضاً   -نحن نشعر أن هناك نقصاً إعلامياً بالنسبة للبنوك الإِسلامية، نحن             :   في الحقيقة  -

 فلذلك  ؛ينتج عنها مردود عكسي عما نريد       - في بعض الأحيان     -شاعرون بأن محاولتنا في الإعلام      
 ولكن جاء الوقت لكي     ؛نحاول أن نتحسس الطرق والأهم عندنا التطبيق الصحيح من الإعلان والنشر          

 بعد المدة التي فاتت منذ تأسيس البنوك        -نقوم بعملنا الإعلامي، وأظن أنه بعد تطوير الوسائل والسبل          
إن شاء االله من الآن     ..  ادة التي نستطيع أن نعلن عنها ونعلم عنها        أصبح لدينا الم   -الإِسلامية وحتى الآن    

 .وصاعداً سيكون هناك إعلام أكثر في رأيي



 :ومن الأستاذ الشريف منصور بن سلطان ورد السؤال التالي
 لا ينكر جهدكم وحسن نيتكم وإصراركم على مواصلة السير، ما هي المشاريع الناجحة التي               -

 ود الوطن العربي، وما مدى التفكير بجدية في ذلك؟دعمها البنك داخل حد
 

 :وأجاب سموه قائلاً
 كبنوك  - فنحن   ؟ واالله مشاريع كثيرة، وهل أنت تحدد الوطن العربي فقط أم الوطن الإِسلامي            -
 - دائماً   - لا نفرق بين عربي وعجمي إنما استثماراتنا على نطاق الأمة الإِسلامية، ونحاول               -إسلامية  

 التي يكون فيها    - أو المناطق    - هناك بعض الدول     - وطبعاً   -نطاق استثماراتنا فيها    أن نوسع   
الاستثمار أكثر فعالية من أخرى، وكوننا مؤتمنين على أموال المسلمين فيجب أن نختار المناطق التي تؤمن                

 وبذلك  بقدر الإمكان المخاطر التي واجهها الاستثمار، وخصوصاً أننا لا نتعامل على أساس ربوي،              
معرضون للربح والخسارة في تطبيقنا للشريعة، وبذلك يكون عندنا حرص أكثر في تنفيذ المشاريع،                
والحمد الله بدأ الآن يظهر لنا مناطق معينة من الأمة الإِسلامية هي أحسن فرصاً للاستثمار، ونحن قد                   

وفي المملكة عندنا مشاريع كثيرة     ..   طبعاً اال ليس مجال تفصيل هنا      ؛ولجنا هذا ولنا مشاريع كثيرة فيها     
جديدة، وعندنا مشاريع قديمة، وللأسف الشديد عندنا مشاريع فاشلة في المملكة، لأن الناس يأخذون               
التمويل ولا يدفعون ما يترتب عليهم، وهذا من الأشياء التي أثرت على فعاليتنا في هذا؛ من مشاكلنا                  

 .كثيرة ولم يوف بأي مما التزم بهالكبرى أن في الوطن هنا من أخذ منا تمويلات 
 

 :ومن الأستاذ محمد شاهين ورد سؤال نصه
 إن الأصل في التعامل الإِسلامي بالنسبة للمسلم أن يكون المكسب حلالاً، وكثير من المسلمين               -

 حائرون وخاصة صغار المودعين، فما الَّذي فعلتموه لتبديد هذه الحيرة وتوسيع دائرة التعامل؟
 

ه بقولهوأجاب سمو: 
-      واالله لا أرى الحيرة، فالحلال بي   ن، ونحن دورنا هو أن نعطيك الفرصة أن تختار بين          ن والحرام بي

 .الحلال والحرام، أما الخيار فهو لك
 

 :وسأل الأستاذ منصور لنجاوي فقال
ضح  الجيل الحالي ما زال بين مشكك بالنظرية الإِسلامية الاقتصادية وبين مؤيد لها، وكما أو               -

ما هي مشاريع الدار لجذب     :   السؤال ؛معالي الدكتور محمد عبده يماني بأن النظرية في بدايتها الأولى          
 أنظار الجيل القادم لهذه النظرية، وهم الَّذين سوف يعملون على التعامل معها بأسلوب الاقتناع الكامل؟



ه على ذلك بقولهوردسمو : 
مل ونصر على المسار الإِسلامي، حتى يقوم الجيل          واالله أظن الجذب سيكون بأن ننفذ الع        -

 .الجديد بالاقتناع بالنظرية، واستمرارية في المحاولة إلى أن ييسر االله لنا النجاح
 

 :وسأل الأستاذ ماهر خاشقجي فقال
 هل يتعامل بنك فيصل الإِسلامي مع شركة علاقات عامة تشرح دور نظرية البنوك الإِسلامية،               -

 امل، ووضع الخطط الموجهة للجمهور لإيضاح دور هذه النظرية؟وإيضاح هذا التع
ه قائلاًوردسمو : 

 جيد جداً، لأنه يعطينا فكرة طيبة نستطيع ا أن نحضر            - في الحقيقة    - واالله هذا السؤال     -
 .شركة إعلامية لكي تساعدنا

 

 :وسأل الدكتور سعيد المرطان قائلاً
 في تقليد الخدمات المصرفية الإِسلامية، بعضها جاد في           شرعت بعض البنوك التقليدية المحلية     -

 إسلامية عملها؛ ما هو انعكاس توسع هذا النشاط على رغبتكم في توسيع نشاطكم المصرفي محلياً؟
الأمير بقولهورد سمو : 

 . واالله يسعدنا أم بدؤوا يطبقون نظريتنا، فليس أحسن من شهادة المنافس-
 

 :نصور ورد هذا السؤالومن الأستاذ محمد علي م
  ما هي أهم الدروس التي تعلمتموها من والدكم الكبير في مشوار حياتكم معه؟-

 :وأجاب سموه إجابة مسكتة فقال
 . كل حياتي تعلمتها منه- طال عمرك - واالله -

 

 :وسأل الأستاذ سامي دهلوي وقال
ة كما ذكر سابقاً، وفي رأيكم       لقد مضى خمسون عاماً على بداية تطبيق فكرة البنوك الإِسلامي          -

الشخصي وبناء على خبرتكم العريقة في هذا اال، كم من الوقت تعتقدون أنكم ستحتاجون إليه                 
 لتحل هذه البنوك الإِسلامية محل البنوك التجارية تحت النظام الشامل الَّذي تكلمتم عنه؟

ه قائلاًوردسمو : 
ل هي حوالي عشرين سنة منذ البداية، وأرجو أن          ليست خمسين سنة ب    - أولاً   - إن التجربة    -

تعطونا عشرة بالمائة من الوقت الَّذي أعطي للبنوك الربوية للتطور فالبنوك الربوية تتطور منذ زمن                 



 ثلاثة آلاف سنة تطور فيها النظام الربوي، فنحن نطلب ثلاثين سنة             - على الأقل    -الرومان فهنالك   
 .- إن شاء االله -أيضاً 

 

 :لسؤال الأخيروكان ا
 لماذا يتم صرف أرباح بسيطة جداً للسهم، علماً بأن مشاريعكم كثيرة وأنتم حريصون على                -

 الدخول في مشاريع ناجحة؟
 :فقال سموه

 أظن أن أحد الأسباب هو ما أجبت به على ما جاء حول الاستثمار في الوطن، فلو عاملنا                    -
 . نت الأرباح أكثر لكا- كما نحاول أن نعاملهم -الناس إسلامياً 

 

  ))كلمة الختام(( 
 :ثم اختتم الأستاذ عدنان صعيدي الأمسية بالكلمة التالية

 - أيضاً   - شكراً لصاحب السمو الملكي الأمير محمد الفيصل على هذا اللقاء، وشكراً                -
ن نذكر  ، ونود أ  .. أخرى للأسئلة التي لم نطرحها نظراً لضيق الوقت        لحضوركم ولأسئلتكم، ونعتذر مرةً   

 . هو الدكتور حسن ظاظا الأديب والشاعر المعروف- إن شاء االله -بأن ضيف الاثنينية القادمة 
 والسلام عليكم ورحمة    - إن شاء االله     - وإلى الملتقى في الأسبوع القادم       - جميعاً   - شكراً لكم    -

 .االله وبركاته
مير محمد الفيصل لوحة الاثنينية      ثم قدم المحتفي سعادة الأستاذ عبد المقصود خوجه إلى سمو الأ           -
 ثم غادروا الدارة إلى منازلهم وجة        ؛ وانصرف الحضور بعد ذلك إلى موائد طعام العشاء         ؛التذكارية

تصاحبهم وتذكرهم بالاثنينية المقبلة، حتى تظل آثار سابقتها        ..  الأمسية وما دار فيها من إمتاع وفوائد      
 .ور مبكراً في الاثنينية التي ستستقبلها في الأسبوع المقبلعالقة بأذهام، تشوقهم للمبادرة بالحض
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